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REGIONE LIGURIA  REPUBBLICA ITALIANA  UNIONE EUROPEA 
 

PROGRAMMA REGIONALE DI SVILUPPO RURALE 2014/2020 
 

Verbale sintetico della riunione del Comitato di Sorveglianza del 15 giugno 2022 
 

Il Comitato di Sorveglianza (CdS) del Programma regionale di Sviluppo Rurale della Regione 
Liguria 2014/2022, convocato dall’Autorità di Gestione (AdG) con lettera protocollo n. Prot-2022-
0371127 del 25 maggio 2022, si è riunito in data 15 giugno 2022 alle ore 09:30 in Genova presso 
la Sede della Regione Liguria (Piazza De Ferrari, 1) con il seguente ordine del giorno: 
 

1) Informative sui seguenti temi: 

- stato di attuazione (avanzamento fisico, finanziario, procedurale e previsioni rispetto al 
disimpegno automatico N+3 al 31/12/2022); 

- livello di raggiungimento degli obiettivi; 

- Strategie di Sviluppo Locale (LEADER); 

- attività di valutazione; 

- attività di comunicazione e informazione; 

- aggiornamento sull’attuazione dell’intervento per la banda larga e ultra larga; 

- tasso di errore e azioni correttive e preventive; 

- programmazione 2023/2027 - Piano Strategico Nazionale della PAC. 

2) Esame ed approvazione del Rapporto Annuale di Attuazione - RAA 2022. 

3) Varie ed eventuali. 

 

Visto il protrarsi di alcune delle restrizioni dovute alla pandemia per Covid - 19, è stato possibile 
partecipare all’incontro anche in modalità videoconferenza. Sono presenti. 
 

1) Alessandro PIANA 

Vice Presidente della Regione Liguria e Assessore 
all'agricoltura, allevamento, caccia e pesca, acquacoltura, 
sviluppo dell’entroterra, associazionismo comunale, 
escursionismo e tempo libero, marketing e promozione 
territoriale, parchi, gestione e riforma dell’agenzia In 
Liguria, promozione dei prodotti liguri, programmi 
comunitari di competenza 

2) Riccardo JANNONE Autorità di Gestione Programma di Sviluppo Rurale 

3) Paolo BUFALINI Autorità di Gestione POR FSE 

4) Laura AMORETTI Consigliera regionale di parità 

5) Cristina GESTRO Dipartimento Territorio Vice direzione generale ambiente 

6) Pasquale GIANTOMASI Ministero delle politiche agricole, alimentari e forestali 

7) Alessandro MAZZAMATI Ministero dell’economia e delle finanze 
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8) Andrea Incarnati 

9) Maria MERLO 
Commissione Europea 

10) Pierluigi VINAI Associazione Nazionale Comuni Italiani (ANCI) 

11) Alessandro TRIANTAFYLLIDIS Biodistretto Val di Vara - Valle del Biologico 

12) Simona BERTETTO Confindustria 

13) Gianpaolo BADINO Confartigianato 

14) Daniela LOCATI CNA 

15) Andrea DAMERI Confesercenti 

16) Ornella CARAMELLA Confcommercio - Imprese per l’Italia Liguria 

17) Andrea SAMPIETRO  Confagricoltura 

18) Gabriella FENOGGIO Federazione coltivatori diretti 

19) Stefano CHELLINI Legacoop 

20) Marco DE SILVA Confederazione Generale Italiana (CGIL) 

21) Stefania TREVIA Federazione regionale Ordini dottori agronomi e forestali 

22) Massimo LACONA Enti parco 

23) Fausto OLIVIERI Consulta regionale tutela dei diritti persona handicappata 

 
Ai sensi dell’articolo 1, comma 4 del regolamento interno (“possono partecipare alle riunioni del 
Comitato su invito del Presidente, in qualità di esperti, altri rappresentanti delle Istituzioni 
comunitarie, delle Amministrazioni centrali e regionali, di altre Istituzioni nazionali e altri esperti in 
relazione a specifiche materie di competenza del PSR”) hanno, inoltre, preso parte alla seduta: 
 

24) Piergiulio Maryni Liguria Digitale 

25) Damiano Penco Regione Liguria 

26) Gloria Manaratti Regione Liguria 

27) Nicoletta ROSSI Regione Liguria 

28) Stefano PINI Regione Liguria 

29) Virgilio BUSCEMI Lattanzio Monitoring & Evaluation 

30) Paola PARIS Lattanzio Monitoring & Evaluation 

31) Leonardo AMBROSI Lattanzio Monitoring & Evaluation 

32) Gianluca ASARO Lattanzio Monitoring & Evaluation 

33) Paola GIULI Lattanzio Monitoring & Evaluation 

34) Silvia DE MATTHEIS Lattanzio Monitoring & Evaluation 

35) Annalisa FORDANO Liguria Ricerche 
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Per il Settore Politiche Agricole e della Pesca sono presenti Campomenosi, Ceresa, Lavagnino e 
Venturini. 
 
Per la Segreteria Tecnica del Comitato di Sorveglianza sono presenti Acquapendente, Benatti, 
Bursani (Liguria Ricerche S.p.A.). 
 
 
Jannone: prima di aprire i lavori dà alcune informazioni di servizio: fa presente che l’intera seduta 
sarà videoregistrata e invita i partecipanti non favorevoli, per motivi di privacy, alla registrazione 
della propria voce e dei propri dati personali ad abbandonare la videoconferenza. Evidenzia altresì 
che la riunione intende coprire anche la seduta del CdS che non si è potuta tenere lo scorso anno, 
causa il perdurare della pandemia per Covid - 19 e che, in considerazione di ciò, nel corso della 
riunione le informative di cui al punto 1 all’ordine del giorno riguarderanno sia la situazione riferita a 
tutto il 2021 che quella riferita ai primi mesi del 2022. Dopodiché lascia la parola al Vicepresidente 
Piana. 
 
Piana: dopo i saluti a tutti i presenti, in sala e in collegamento on line, informa che si andrà a 
sviluppare un ordine del giorno importante e intenso. Prima di dare inizio ai lavori, si sofferma sul 
momento di crisi che stiamo vivendo e che ha colpito, tra gli altri, anche il settore dell’agricoltura, 
che dopo il periodo di pandemia da COVID - 19, deve ora affrontare le negative conseguenze 
derivanti dalla guerra tra Russia e Ucraina e la siccità. Per far fronte alla situazione, annuncia che 
la Regione ha previsto l’attivazione di una specifica misura del PSR (M.22) di sostegno 
eccezionale a favore degli agricoltori particolarmente colpiti dall'impatto di questa guerra. Lo 
stanziamento di risorse (circa 5 milioni di euro), finalizzato a mitigare l’effetto della crescita dei 
costi di produzione dovuti alla crisi in atto e alle speculazioni dei mercati, costituirà un passo 
importante per le aziende. 
 
Incarnati: esprime apprezzamento per il positivo risultato di spesa raggiunto dalla Regione Liguria 
nel 2021, con il raggiungimento dell’obiettivo finanziario dell’N+3 e si augura che lo stesso risultato 
possa essere conseguito anche nel 2022, possibilmente in tempi più rapidi. Evidenzia però che in 
un raffronto con le percentuali di realizzazione degli altri PSR, la Liguria si colloca al di sotto della 
media italiana e di quella europea Sottolinea inoltre che ci sono ancora alcune misure che hanno 
dei ritardi nell’attuazione e ricorda che ci sono da spendere anche le risorse cosiddette EURI e 
quelle derivate dall’estensione del periodo di programmazione al 2022. In considerazione di ciò 
auspica che, nonostante il difficile periodo, il livello degli impegni giuridicamente vincolanti, e di 
conseguenza la capacità di spesa del programma, possa crescere fino ad arrivare quanto prima al 
100%. Dà infine la consueta massima disponibilità della Commissione europea a che, una volta 
presentata, la proposta di modifica al PSR per l’introduzione della misura M.22 venga approvata in 
tempi brevi. 
 
Punto 1) all’ordine del giorno 
Stato di attuazione 
 
Campomenosi: espone una sintesi dello stato di attuazione del programma dal punto di vista 
dell’avanzamento fisico, finanziario e procedurale. L’esposizione dei dati riguarda sia l’anno 2021, 
sia l’aggiornamento ai primi mesi del 2022. Presenta anche le previsioni di spesa al 31 dicembre, 
illustrando le cifre attese al fine di evitare il disimpegno automatico dell’N+3 (l’esposizione è 
accompagnata da una serie di slide di presentazione). 
 
Merlo: auspica che alla fine del 2022 la Regione Liguria raggiunga l’obiettivo di spesa N+3. 
 
Jannone: aggiunge che, come ogni anno, sarà fatto il possibile perché l’obiettivo venga raggiunto. 
In assenza di altri interventi passa al successivo punto all’ordine del giorno. 
 
Punto 1) all’ordine del giorno 
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Livello di raggiungimento degli obiettivi 
 
Bursani: presenta il livello di raggiungimento di ciascuno degli obiettivi target e di efficacia. Dal 
momento che nei primi mesi del 2022, la situazione non si è sostanzialmente modificata rispetto a 
quella osservata al 31 dicembre 2021, la presentazione dei dati mette a confronto le percentuali di 
realizzazione registrate nel 2020 e nel 2021 (l’esposizione è accompagnata da una serie di slide di 
presentazione). 
 
Merlo: ringrazia per l’esaustiva presentazione e ricorda che dovrà essere monitorato anche 
l’andamento degli indicatori legati alle nuove risorse cosiddette EURI e le regole per il 
raggiungimento degli obiettivi del quadro di riferimento dell’efficacia dell’attuazione. 
 
Bursani: informa che la presentazione non riporta dati al riguardo in quanto, essendo i bandi delle 
misure di riferimento in fase di apertura, per questi indicatori non si registra ancora un livello di 
attuazione. 
 
Jannone: in assenza di altri interventi passa al successivo punto all’ordine del giorno. 
 
Punto 1) all’ordine del giorno 
Strategie di Sviluppo Locale (LEADER) 
 
Ceresa: illustra lo stato di attuazione delle Strategie di Sviluppo Locale - Leader (l’esposizione è 
accompagnata da una serie di slide di presentazione). 
 
Merlo: ringrazia per la presentazione e afferma che non ci sono commenti da parte dei servizi 
della Commissione. 
 
Jannone: in assenza di altri interventi passa al successivo punto all’ordine del giorno. 
 
Punto 1) all’ordine del giorno 
Attività di valutazione 
 
Paris: fa un resoconto delle attività valutative condotte nel 2021 e nel 2022, di accompagnamento 
alle attività attuative del programma, ed espone i risultati di tali attività, in particolare l’analisi dei 
criteri di selezione della misura 4.1 orientati alla riduzione dell’impatto ambientale e all’introduzione 
delle innovazioni e dell’efficacia della strategia di comunicazione (l’esposizione è accompagnata 
da una serie di slide di presentazione). 
 
Merlo: ringrazia per la presentazione e invita l’AdG a che le raccomandazioni del valutatore siano 
tenute in debita considerazione durante tutto il periodo di programmazione. 
 
Jannone: in assenza di interventi da parte degli altri membri del comitato passa al successivo 
punto all’ordine del giorno. 
 
Punto 1) all’ordine del giorno 
Attività di comunicazione e informazione 
 
Benatti: illustra le attività di comunicazione svolte per dare adeguata pubblicità al programma e 
per informare sulla sua attuazione (l’esposizione è accompagnata da una serie di slide di 
presentazione). 
 
Merlo: ringrazia per la presentazione e sottolinea l’importanza di una comunicazione capace di 
dare visibilità agli aiuti offerti dal PSR, non soltanto verso i potenziali beneficiari ma anche verso il 
vasto pubblico. E in tal senso sono da intendersi apprezzabili i momenti informativi e promozionali 
fatti nel corso della manifestazione internazionale EUROFLORA. 
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Jannone: invitati i presenti a vedere un video realizzato sul PSR che per mancanza di tempo non 
è possibile proiettare nel corso della seduta, in assenza di altri interventi passa al successivo punto 
all’ordine del giorno. 
 
Punto 1) all’ordine del giorno 
Aggiornamento sull’attuazione dell’intervento per la banda larga e ultra larga 
 
Maryni: illustra lo stato dell’arte del progetto Banda Ultra Larga (l’esposizione è accompagnata da 
una serie di slide di presentazione). 
 
Incarnati: ringrazia per la presentazione e constata come gli obiettivi al 2020 del progetto BUL non 
siano stati raggiunti, e come il completamento del progetto entro il 2023 significhi ulteriore ritardo 
nel raggiungimento di tali obbiettivi. 
 
Punto 1) all’ordine del giorno 
tasso di errore e azioni correttive e preventive 
 
Ceresa: illustra l’argomento all’ordine del giorno (l’esposizione è accompagnata da una serie di 
slide di presentazione). 
 
Incarnati: ringrazia per la presentazione e sofferma l’attenzione sul grafico che rappresenta 
l’andamento del tasso di errore nel corso degli anni, evidenziandone il calo registrato a partire dal 
2014. Constata come le azioni correttive di questi anni stiano dando i risultati attesi. Precisa inoltre 
che, oltre a quelli citati nel corso dell’esposizione, anche l’OP della Regione Sardegna risulta in 
stato di reservation. 
 
Jannone: in assenza di altri interventi passa al successivo punto all’ordine del giorno. 
 
Punto 1) all’ordine del giorno 
Programmazione 2023/2027 - Piano Strategico Nazionale della PAC 
 
Giantomasi: illustra lo stato di avanzamento dei lavori del Piano Strategico della PAC (PSP) a 
seguito delle osservazioni fatte dalla Commissione europea alla versione inviata il 31 dicembre; 
ricorda, in particolare, che si stanno condividendo con le Regioni le schede di intervento per la 
definizione delle specificità regionali. Evidenzia come ancora manchi l’accordo sulla ripartizione 
delle risorse FEASR fra Regioni. 
 
Jannone: aggiunge che a giorni finalmente in Conferenza Stato - Regioni sarà dato il via libera 
all’accordo sull’assegnazione dei fondi FEASR tra le Regioni e le Province autonome. La decisione 
consentirà di programmare anche dal punto di vista finanziario il futuro PSP. Conosciute le risorse 
Regioni e Ministero procederanno per concludere la definizione degli interventi. 
 
Incarnati: constatato un ritardo nella definizione di diversi aspetti essenziali del piano, invita a 
prestare attenzione alla tempistica di trasmissione. 
 
Punto 2) all’ordine del giorno 
Esame ed approvazione del Rapporto Annuale di Attuazione - RAA 2022 
 
Acquapendente: espone una sintesi della RAA 2022, riferita all’annualità 2021. Molti dei contenuti 
della relazione sono già stati trattati nell’esposizione delle informative: la presentazione della RAA, 
quindi, ripercorsi velocemente i dati di attuazione, sofferma l’attenzione su di un argomento non 
esaminato nei punti precedenti, quello degli aspetti che incidono sui risultati del programma 
(l’esposizione è accompagnata da una serie di slide di presentazione). 
 
Merlo: ricorda la tempistica di invio formale della RAA tramite il sistema SFC2014 e rimanda a 
dopo l’inoltro la formulazione di eventuali osservazioni da parte della CE. 
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Jannone: non essendoci richieste di intervento, procede formalmente alla votazione. La relazione 
è approvata all’unanimità. Passa quindi al successivo punto all’ordine del giorno. 
 
Punto 3) all’ordine del giorno 
Varie ed eventuali 
 
Jannone: non essendoci richieste di intervento, lascia la parola al Vicepresidente Piana che 
ringraziati i presenti dichiara chiusi i lavori del comitato. 
 
La seduta si chiude alle ore 13:30. 


